
新学期到来，华东师范大学开出了新课《家
常菜》。教学内容显示，家常菜青椒土豆丝、海派
菜八宝辣酱、粤菜菠萝咕噜肉、川菜干烧大虾，还
有中式面食、西式点心的烹制都囊括在内。《家常
菜》依托学校后勤部门开设，共 18 学时，面向 2020
级本科师范生和强基计划学生开放。（2月 24 日
《新民晚报》）

在过去，高校通常缺乏劳动教育课程，一些
学 校 虽 然 开 设 了 劳 动 课 程 ，但 常 常 纸 上 谈 兵 、
形 同 虚 设 ，导 致 部 分 大 学 生 不 仅 不 热 爱 劳 动 ，
甚 至 鄙 视 劳 动 ，更 缺 乏 自 我 劳 动 的 习 惯 和 意
识 。 一 些 大 学 生 “ 一 屋 不 扫 ”，甚 至 还 有 少 数
大学生将脏衣服快递回家，妈妈洗好晒干再快
递回学校。

开设《家常菜》课，不仅是为了回应教育评
价 改 革 的 要 求 ，也 是 为 了 促 进 学 生 的 全 面 发

展 。 对 于 喜 欢 吃 、讲 究 吃 的 中 国 人 来 说 ，大 都
不 缺 乏 对 美 食 的 热 情 ；通 过 学 习《家 常 菜》这
门 课 程 ，学 生 们 不 仅 能 够 提 升 厨 艺 ，还 会 提 升
对劳动的认识和对劳动者的尊重、体恤与社会
认同。

另外，烧菜做饭作为一种生活技能，不仅能
够让自己吃得更好，也能够成为一技之长，成为
婚恋、职场等场域的“比较优势”。掌握制作家常
菜的生活技能可以受益一生，彰显了劳动教育持
续性原则；正是因为接地气，《家常菜》课程受到
了大学生的追捧。

据悉，在《家常菜》这门课期末考核的时候，
学校食堂会开出专门窗口，学生做出来的家常
菜，将供师生们品鉴。既能学习实用技能，又能

“活学活用”去赢得点赞与好评，这样的劳动教
育，生动鲜活、有趣有范，值得推广。
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让“老有所养”的理想照进现实
□孙梓青热点快评
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今日论衡之世相评弹 □罗志华

“医生须读‘笑忘书’”
何以引热议

近日，曾在去年年初
暴 力 伤 医 事 件 中 遭 受 左
手 骨 折 、颅 脑 外 伤 、险 些
丧 命 并 引 发 社 会 广 泛 关
注 的 北 京 朝 阳 医 院 眼 科
陶 勇 医 生 收 到 一 封 来 自
北 京 四 中 五 位 高 中 生 的
来 信 。 五 名 北 京 四 中 高
一 年 级 的 同 学 向 他 请 教
如何确定人生目标，并且
一 直 坚 定 走 下 去 。 这 其
中，还有想学医的同学表
示，面对社会伤医事件频
发、网友吐槽“学医苦、学
医 累 ”、家 长 持 反 对 态 度
等种种困惑，自己也很迷
茫，不知道是该坚持还是
放弃。（2 月 24 日《北京青
年报》）

在 面 对“ 是 否 学 医 ”
这道题时，部分学生和家
长 会 毫 不 犹 豫 地 做 出 选
择，但也有不少人会感到
困惑。从个人爱好来看，
不乏有学生愿意当医生，
从家庭的角度看，家里出
了一名医生，今后对家庭
成 员 的 健 康 指 导 会 更 专
业，在看病就医方面也可
能 会 变 得 更 方 便 一 些 。
但时常发生的伤医事件，
也 让 一 些 学 生 和 家 长 感
到 担 心 。 究 竟 要 不 要 学
医，他们希望得到过来人
的帮助。

陶 勇 是 一 名 优 秀 的
医生，且他又经历了一次
严重的伤害事件，其身份
与经历，很适合为这些学
生 和 家 长 解 疑 释 惑 。 陶
勇与学生们的通信在“新
华每日电讯”公号上发表
后，受到网友尤其是学生
的广泛热议，原因就在于
此。陶勇直面挫折，不仅
不受伤医事件的影响，反
而愈挫愈勇，让网友们感
受 到 了 不 畏 困 难 和 风 险
的 人 格 魅 力 。 更 关 键 的
是 ，陶 勇 受 攻 击 后 ，多 名
患 者 和 家 长 勇 敢 地 替 他

挡刀，说明伤医只是极端
个案，医患相互帮助共渡
难 关 才 是 主 流 。 陶 勇 用
事实说话，坚定了网友的
信心。

此事引发热议，另一
个重要的原因是，陶勇称
人 生 须 读 透“ 笑 忘 书 ”和

“职业书”，尤其是医生和
立志于学医的学生，更应
该读透这两本书。其实这
并不是两本实体书，而是
两种对待医生职业和医患
关系的态度。其中，“职业
书”的重要性自不必言，医
生只有学好专业知识，方
能为患者提供高质量医疗
服务。

针对“笑忘书”，陶勇
列举了中国围产医学之母
严仁英教授的经历。作为
协和医院妇产科专家，她
曾在厕所里打扫卫生长达
十年之久；作为北大医院
院长的她到荒郊野外调查
农村孕产妇的死因，最终
制定并推广了围产医学，
大大降低了孕产妇的死亡
率。面对苦难，严教授说
了八个字，“能吃能睡，没
心没肺”。乐观看待挫折，
忘记学医和执业过程中的
种种困难，一门心思钻研
医学，则不仅不会被医患
关系所困，而且更容易成
就一番事业。

陶勇处理医患关系的
方式、尤其是受到伤害后
的心理调适过程，让患者
们备受鼓励，也为医生们
树立了榜样，这是陶勇受
到关注和赢得尊重的重要
原因。民众热议此事，是
希望更多医生能够用这种
积极的态度，来对待专业
和处理医患关系，若如此，
医生也将收获相应回报，
专业水平会逐渐提升，理
解和支持医生的患者将日
益增多，医患双方都会从
中获益匪浅。

近日，广州市民政局、规划和自
然资源局、住房和城乡建设局印发
《广州市支持社区养老服务设施规划
建设和使用管理十条措施》，从规划、
建设、验收、移交和使用管理等全过
程、全链条对社区养老服务设施进行
再强化。

据民政部数据，截至2019年底，全
国60周岁以上老年人口25388万人，占
总人口的18.1%，其中65周岁以上老年
人口 17603 万人，占总人口的 12.6%。
中国目前开始步入老龄化社会。另据
国务院 2017 年的报告，预计到 2020年
独居老人将增至1.18亿左右。

区域的一体化和交通的便利化大
大促进了人口的流动（特别是年轻一代
向中心城市的流动），子女不在父母身
边已经成为常态。同时，家庭结构向

“核心家庭”变迁，几代同堂的情况越来
越少见。这些变化，导致传统“养儿防
老”的模式逐渐走向瓦解，社区养老服
务愈加重要。

提升社区养老服务水平，首先需要
加强社区养老服务设施的建设。社区
养老服务设施是开展居家和社区养老
服务的载体和基础，没有配套的基础设
施，空谈社区养老只会是水中月、镜中
花。此次《措施》的出台，将进一步从政
策上为社区养老服务设施建设提供依

据和保障。
据了解，《措施》对于各层级综合养

老服务中心（颐康中心）的数量、位置、
建筑面积、服务内容等方面都做出了
详细的要求，在土地出让、容积率计算
等方面做出规定，并提出将社区养老
服务布局规划的有关内容纳入国土空
间规划。

特别值得提出的是，《措施》还将
社区养老服务设施的建设与旧村改
造和城市更新的进程相衔接。目前
广州的城市更新正如火如荼，仅黄埔
区即规划 3 年内完成重点旧村改造
项目 66 个。在旧村改造中前瞻性地
考虑养老问题，体现着广州更新的城
市温度。

当然，社区养老服务设施的建设
仅仅是开展社区养老服务的必要条
件，而非充分条件。有了好的政策，有
了好的硬件设施，更重要的是要补充社
区养老服务的人才，全方位提升养老服
务的水平。政策出台是第一步，而实现
高水平的社区养老，还需要多方形成
合力。

老有所养，幼有所长，是千百年来
人们对于大同社会的理想。北京大学
潘维教授认为，劳动者再生产的社会化
程度是衡量社会文明的标尺。而所谓

“劳动者再生产的社会化”通俗的解释
就是社会一起养小孩、送老人。这样看
来，推进社区养老，是社会发展的需要，
更是文明进步的必然。

当前，全国多地政务新媒体向
短视频平台延伸，丰富了政务公开
途径，成为贴近群众、服务民生的
新渠道。今年 2 月，中国互联网络
信息中心发布的第 47 次《中国互联
网络发展状况统计报告》显示，截
至 2020 年 12 月，各级政府共开通政
务抖音号 26098 个。但记者调查发
现，一些地方的短视频政务账号重
数量 、轻运营，不少成为“僵尸账
号”，还有的为涨粉时常“走偏”，加
重了基层负担，损害了政府形象和
公信力。（2月24日新华社）

抖音等短视频平台近年来越来
越火，制作“抖音”短视频，或是拿
着手机刷短视频，已经变成了很多
人的日常。而入驻短视频平台的
政务公号也变得越来越多。如记
者以“镇人民政府”为关键词，在
某 短 视 频 平 台 上 进 行 用 户 检 索 ，
手机屏幕上出现的搜索结果长达
近百页。

各级政府纷纷开设短视频政务
账号，有人觉得不可取，是一种盲
目跟风。实际上，“网民关注哪里，
工作就要做到哪里”，政务宣传就
要能与时俱进，而不能拘泥于宣传
形式，这样才能更大程度地实现宣
传效果。所以，政务公号入驻短视

频平台，不仅无可厚非，还是一件
好事，值得提倡与肯定。

问题在于，一些基层政务类账
号像一些自媒体一样，流量为王，
一味“媚俗”，一味追热点，发布不
符合官方身份的内容，忽视了自己
的政务公号属性，甚至由此引发网
络舆情;有的部门做短视频政务账
号则变成了一阵风，只有“三分钟
热度”，像以前的一些政务微博、政
府官网、政府 APP 变成了“僵尸网
站”“睡眠网站”一样，将短视频政
务账号变成了“僵尸账号”，如不少
乡镇政府的短视频账号从未发布
过任何作品，有的乡镇政务短视频
账号开通后最新的一条动态还停

留在一年前。
要 运 营 政 务 短 视 频 账 号 ，需

要 耗 费 不 少 精 力 与 金 钱 ，这 包 括
策划 、拍摄 、剪辑等多个环节，一
些地方开设过多的政务短视频账
号，给基层干部增负 、加压，还可
能由此带来财政浪费。如一些地
方 不 惜 花 高 价 购 买 第 三 方 服 务 。
记 者 检 索 发 现 ，近 半 年 来 ，有 300
多条各地政府部门的采购公告涉
及 政 务 短 视 频 账 号 运 营 、视 频 制
作 ，价 格 多 在 数 十 万 元 。 这 也 暴
露了一些地方做政务短视频账号
不过是为了追求“政绩”，把做政
务短视频账号变成了形式主义的
新“秀场”。

政务短视频跑偏，暴露了形式
主义的“作风病”。防止政务短视
频变成形象工程，首先是要克服形
式主义的“作风病”，同时，运营政
务新媒体还要有正确的考核导向，
加强对政务短视频账号的规范管
理，加强对管理人员的培训，对于
政务短视频账号偏离政务新媒体
属性或变成“僵尸账号”“睡眠账
号”的现象，要追究相关责任人的
相应责任。

政务短视频不能变成了“政绩
泡沫”，要推进政务新媒体健康有
序 发 展 ，更 好 发 挥 政 务 宣 传 的 作
用，让公共财政、干部精力用在刀
刃上。
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政务短视频别变成形式主义新“秀场”


